

**Zeitschrift:** Suisse magazine = Swiss magazine  
**Herausgeber:** Suisse magazine  
**Band:** - (2007)  
**Heft:** 217-218

**Rubrik:** Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Société

■ Champions du monde. C'est le titre glané par l'équipe suisse aux championnats du monde des cuisiniers à Chicago. Celle-ci a remporté la médaille d'or dans la catégorie des mets chauds et deux médailles d'argent dans la catégorie des mets froids. La Suisse devance la Norvège.

■ De plus en plus d'enfants et de jeunes en détresse s'adressent au 147. En moyenne, le service d'aide téléphonique reçoit quotidiennement 150 appels. En 2006, 55 000 conversations ont été menées soit environ 20 % de plus qu'en 2005. Les jeunes et les enfants qui ont appelé cherchaient du soutien dans différents domaines, indique *Pro Juventute*. Intentions de suicide, violence domestique ou brutalité sont des soucis quotidiens.

■ Selon l'association Caritas qui a sorti un *Manuel sur la pauvreté en Suisse*, notre pays, l'un des plus riches du monde, compterait un million de pauvres, enfants compris. Si personne ne meurt de faim ou sans soins médicaux, les auteurs de l'étude estiment que le filet social comporte des trous et les statistiques sont lacunaires. Le bénévolat, les organisations privées, le Centre social protestant ou Caritas doivent de plus en plus combler les vides. Ainsi, selon l'étude, près de la moitié des personnes qui pourraient bénéficier d'une aide ne font pas appel aux services de l'État. Elle relève aussi que la précarité de l'emploi, l'insécurité concernant l'avenir, la pauvreté relationnelle,

l'isolement sont « ressentis encore plus douloureusement que la seule pauvreté financière ».

■ Plus de 60 000 retraités sont maltraités en Suisse. Des professionnels de la santé réunis à Genève ont dénoncé cette situation encore taboue. Près de 60 % des abus sont d'ordre financier : vols, détournements de fonds, procurations frauduleuses, etc. Les abus psychologiques et la négligence (absence ou refus de soins) viennent ensuite. La majorité des cas de maltraitance, plus de 60 % selon différentes études, ont lieu dans les foyers...

## Statistiques

■ Bien que les maladies cardio-vasculaires demeurent la principale cause de mortalité en Suisse, elles causent toutefois de moins en moins de décès dans le pays, selon les chiffres 2003-2004 publiés par l'Office fédéral de la statistique (OFS). En 2004, 60 180 personnes sont décédées en Suisse. Les maladies cardio-vasculaires ont constitué la principale cause de décès (37 %) puis les tumeurs malignes (26 %), les maladies de l'appareil respiratoire (6 %) et les « autres causes » (6 %). Les causes de décès varient très fortement selon les âges, les maladies cardio-vasculaires ne représentant la principale cause de décès que pour la population âgée, souligne l'OFS qui précise que plus d'un tiers des personnes décédées en 2004 avaient plus de 85 ans.

■ Les Suisses ont davantage levé le coude en 2006. La consommation annuelle de boissons alcoolisées est passée de 8,5 litres d'alcool pur par personne en 2005 à 8,6 litres l'année dernière, selon la Régie fédérale des alcools. La bière continue de prendre le pas sur le vin et le cidre. La dégustation de spiritueux par habitant a légèrement augmenté, passant de 3,8 à 3,9 litres, pour un teneur d'alcool de 40 %.

■ L'hiver 2006/2007 a été le plus doux de Suisse depuis le début des mesures en 1864. Il y a eu par conséquent moins de neige qu'en temps normal et moins de victimes d'avalanches. Quinze personnes ont perdu la vie, alors que la moyenne se situe à 25. L'Institut fédéral pour l'étude de la neige et des ava-

lanche a enregistré 111 avalanches entre octobre 2006 et avril 2007. Elles impliquaient 197 personnes. Outre quinze victimes, ces avalanches ont fait 35 blessés.

## Économie

■ La construction de logements en Suisse a une nouvelle fois connu une forte croissance au premier trimestre 2007. Pas moins de 9 000 appartements ont été achevés, soit 16 % de plus que lors de la même période de l'an dernier. Le nombre de logements en construction a augmenté de 59 200 unités en l'espace d'un an, ce qui représente une progression de 5 % a indiqué l'Office fédéral de la statistique (OFS). La délivrance de permis de construire s'est quant à elle accrue de plus de 62 % à 12 400 unités.

■ Depuis l'entrée en vigueur de l'accord sur la libre circulation des personnes entre la Suisse et l'Union européenne en 2002, l'immigration n'est pas excessive, s'adapte aux besoins de l'économie suisse et n'a pas d'effet négatif sur l'emploi et l'évolution des salaires. C'est la conclusion d'un rapport publié par l'Observatoire de la libre circulation des personnes concernant le marché du travail suisse. D'après le rapport, le solde migratoire a reculé constamment depuis 2002 avant de se redresser quelque peu avec la conjoncture depuis juin 2005. On a observé un net glissement de l'immigration en provenance des États tiers vers des ressortissants de l'UE. La demande de l'économie suisse est forte surtout dans les segments de la main-d'œuvre



# s de l'actualité suisse

moyennement et hautement qualifiée. Rien n'indique des effets négatifs de la libre circulation sur l'emploi en Suisse. Dans les secteurs qui présentent un taux élevé d'immigration, l'emploi s'est aussi accru pour les Suisses. Le chômage a suivi la conjoncture : il a reculé de plus de 10 % en moyenne annuelle, passant de 3,8 % en 2005 à 3,3 % en 2006. Le taux de chômage des Suisses est resté nettement inférieur à celui des étrangers.

■ L'Association des banquiers privés suisses (ABPS) souhaite que la Suisse attire beaucoup plus de gestionnaires de *hedge funds*. Le pays ne recense que 150 de ces fonds alternatifs, contre 7 000 pour les îles Caïmans. Les *hedge funds* gèrent quelque 1 800 milliards de francs au niveau mondial. En faire venir davantage en Suisse représenterait une nouvelle source d'impôts et transformerait notre place financière en pôle d'attraction, estime l'association qui ajoute que le principal obstacle actuel à la venue en Suisse de spécialistes de la gestion alternative et du *private equity* réside dans une fiscalité dissuasive.

■ Les salaires nominaux ont augmenté de 1,2 % l'an passé en Suisse. Mais cette hausse a été presque complètement rongée par une inflation de 1,1 %. Dès lors, le pouvoir d'achat des salaires n'a progressé que de 0,1 %, selon les chiffres publiés par l'Office fédéral de la statistique (OFS).

■ Forte de 132 années d'existence, la Winterthur change de nom : elle s'appelle désormais AXA Winterthur. L'assurance acquise l'an dernier par le groupe français AXA s'est fixé des objectifs ambitieux et prévoit d'engager 250 collaborateurs.

## Sciences

■ La Suisse va participer financièrement à la planification et à la construction du plus grand télescope jamais réalisé. Cet instrument mis en œuvre par l'Organisation européenne pour la recherche astronomique (ESO) doit voir le jour en 2018. La conception des plans du télescope coûtera environ 90 millions de francs et la construction est estimée à 1,3 milliard. La question du financement de l'instrument est encore

ouverte, indique le Secrétariat d'État à l'éducation et à la recherche (SER). Les douze pays membres de l'ESO ont décidé en décembre dernier d'engager les études détaillées préalables à la construction de leur E-ELT (*European Extremely Large Telescope*), au miroir de 42 mètres de diamètre. Ce télescope offrira une résolution cent fois plus fine que les meilleurs instruments terrestres existants.

■ La Fondation Lionel Perrier a accordé pour la première fois son prix doté de 100 000 francs. Premier récompensé, le Dr John Prior, médecin associé au Service de médecine nucléaire du CHUV de Montreux qui pourra développer ses travaux visant à améliorer le diagnostic des tumeurs cérébrales appelées gliomes.

■ L'observatoire de Saint-Luc dans le val d'Anniviers (VS) vient de détecter une planète de glace. Sa taille et sa densité ont pu être mesurées. C'est « une première mondiale », selon Frédéric Mallaman, le responsable de l'observatoire. De la taille de Neptune, la planète est située à 30 années-lumière du système solaire. Composée principalement d'eau, son atmosphère est faite de vapeur et son intérieur de « glace chaude », un état inexistant sur la Terre mais qui a déjà été reproduit en laboratoire. Sa température de surface s'élèverait à plus de 300 degrés, vu sa proximité avec son étoile et l'effet de serre qu'elle doit subir. Son cœur serait rocheux et une mince enveloppe d'hydrogène pourrait l'entourer. Après la découverte récente d'une probable « Super-Terre » hors du système solaire par l'équipe du Pr Mayor de l'université de Genève, c'est un pas de plus vers la détection de planètes semblables à la nôtre.



## Nature

■ La *via ferrata* de Nax aménagée sur les parois de rochers en surplomb de la plaine du Rhône est aujourd'hui prête à l'inauguration officielle, après de longues contestations des milieux écologistes. Le fameux faucon pèlerin qui niche dans les fissures du rocher de Nax, versant nord, sera finalement préservé. L'itinéraire de la *via ferrata* a été déplacé sur le versant sud du piton rocheux. Si le WWF et *Pro Natura* se sont montrés particulièrement acharnés pour supprimer le tronçon sommital de la *via ferrata* tel que dessiné au début, c'est parce que le rapace en question est une espèce rare qui a longtemps été menacée de disparition.

■ Mise à part la grenouille rousse, les autres espèces de grenouilles sont menacées. Pour faciliter la reproduction, le Conseil fédéral a inscrit 37 nouveaux lieux à l'inventaire fédéral des sites d'importance nationale. L'inventaire fédéral compte désormais 824 sites.

## Événements culturels

■ Les femmes seront désormais acceptées à la Fête des Vignerons. Les membres de la confrérie presque quatre fois centenaire ont pris cette décision historique lors de leur biennale à Vevey. Les premières candidates pourraient adhérer dès l'an prochain. La confrérie doit maintenant changer ses statuts et les adopter lors d'une assemblée extraordinaire. Forte de 982 membres, elle a toujours été un milieu exclusivement

▷ masculin, à l'exception de l'actuelle secrétaire archiviste. La qualité de membre ne s'acquiert que de père en fils ou par agrégation. La biennale de la confrérie n'a en revanche pas fixé la date de la prochaine Fête des Vignerons. On parle de 2019, ce qui permettrait de proposer cinq fêtes pendant ce siècle.

## Affaires étrangères

■ Alors que la Suisse abrite le siège de l'Organisation internationale du travail (OIT), elle n'a signé que 47 des 190 dispositions approuvées par l'organisme onusien. Une situation que dénonce le Parti socialiste qui craint notamment que la passivité du gouvernement dans ce domaine ne coûte le siège de l'OIT à la Genève internationale. Le parti compte donc déposer des initiatives parlementaires pour exiger la ratification de conventions jugées essentielles dont celle portant le numéro 135 sur la protection des syndicalistes. En décembre dernier, le Conseil fédéral avait refusé la ratification de ce texte, estimant qu'il « pourrait mettre en cause la flexibilité de notre marché du travail et l'autonomie des partenaires sociaux ».

■ Le gouvernement suisse accordera 33 millions de francs à l'initiative desti-

née à alléger la dette des pays les plus pauvres envers la Banque mondiale et la Banque africaine de développement. L'allègement de la dette (la somme due se monte à 37 milliards de dollars pour la seule Banque mondiale) doit offrir aux pays les plus pauvres une marge de manœuvre afin qu'ils puissent se concentrer sur la lutte contre la pauvreté et sur le développement socio-économique. Au total, 39 pays dont 33 pays africains sont concernés par cette initiative élaborée par le G8 en juin 2005.

## Environnement

■ Selon un sondage du magazine romand *L'Hebdo* mené auprès de 1 200 Suisses représentatifs et 400 décideurs venus de l'économie, de l'administration, de la culture et de la politique, 38 % des personnes interrogées citent l'état écologique de la planète comme leur principal souci, devant la peur du chômage (24 %) et l'insécurité (22 %). L'inquiétude pour le climat est encore plus marquée chez les élites, avec 55 % contre 16 % pour l'insécurité. Dans la population, les plus préoccupés par l'état de la planète sont les Romands (41 %) suivis des Alémaniques (38 %) et des Tessinois



## PRISE DE CONSCIENCE SUISSE?

(31 %). Pour enrayer le réchauffement climatique, 58 % des Suisses et deux tiers des décideurs appellent l'État à édicter des lois contraignantes. Un tiers pense même que la Suisse peut se permettre des mesures qui léseraient sa compétitivité sur le plan international. Si à 56 % la population s'oppose à la construction de nouvelles centrales nucléaires, plus de la moitié accepterait que l'on remplace les centrales actuelles lors de leur mise hors service. En revanche, 60 % des sondés s'opposent au doublement du prix de l'essence. Enfin, la gratuité des transports publics dans les principales villes et la proposition de baisser de moitié les billets de train remportent une forte adhésion au sein de la population, mais ne séduisent pas les décideurs...

## Divers

■ Une montre Patek Philippe a été cédée aux enchères à Genève pour 2,73 millions de francs, un nouveau record chez Christie's. Au total, la vente des 486 pièces proposées par la maison anglaise a rapporté plus de 25 millions de francs.

■ La fièvre des systèmes de navigation par satellite (GPS) s'est emparée de la Suisse. Entre 2003 et 2006, leurs importations se sont multipliées par six. L'année dernière, notre pays a importé 226 000 systèmes de navigation, soit 1 pour 14 habitants. Durant la même période de quatre ans, le prix moyen unitaire de ces appareils a fondu de moitié, alors que les performances n'ont cessé de s'améliorer.

**HENRIETTE GERMAIN-NICOLET**

